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近年香港公立醫院的醫護人手持續緊絀，

醫管局除了全面吸納本地醫科學生外，早前

亦曾兩度到海外招聘非本地培訓醫生來港服

務，反應超出預期，今年4月至9月間已有

逾130名非本地培訓醫生獲聘，當中大部分

是在海外讀書的醫學生，截至9月底已有71

名醫生在醫管局工作。遠赴英國留學就讀醫

科多年的秦肇斈和馮譪妍，選擇回到香港家

人的身邊，成為醫管局醫生，貢獻社會，秦

肇斈更形容「香港是我家」，為港人服務是

其志願。馮譪妍指出，醫管局給予的薪酬福

利比英國好，亦提供不少培訓機會，認為對

自己的事業發展有幫助，因此最終決心回港

投入醫管局工作。 ◆香港文匯報記者 張弦

赴英讀醫港生回流懸壺
盼與家人多見面「回來為港人服務是我的心願」

香港文匯報訊（記者 文森）香港社區
組織協會指出，去年全港有超過22萬兒童
生活在住戶入息中位數一半以下的貧窮家
庭，而早前調查顯示六成貧窮家庭的兒童
礙於經濟問題，暑期也未能參與任何課外
活動，沒有機會發展潛能。社協昨日建議
特首在新一份施政報告內關注基層兒童課
外學習的需要，提高多項支援低收入家庭
兒童的津貼，包括豁免課外活動的開支
等。

代表學校海外參賽 難負擔無奈放棄
社協副主任施麗珊指出，約5.3萬名18

歲以下兒童領取綜援，香港兒童貧窮比率
高達23.8%，而該組織今年8月透過問卷
成功訪問225名6歲至18歲以下的家庭收
入低於貧窮線基層兒童，發現六成基層兒
童暑期並無安排任何暑期活動，絕大部分
表示應付暑期活動開支感到困難，無奈放

棄課外活動。
她表示，政府有推出針對支援清貧家庭

兒童的項目，如「校本課後學習及支援計
劃」，每名清貧學童每年最多可以獲得
600元課後學習資助額，惟有關金額已近
10年未有上調。此外，兒童發展基金和
「共創明『TEEN』」計劃等名額亦十分
有限，且金額不多，未能為基層兒童提供
足夠支援。
她並說，有基層兒童能被選中代表學校

到海外參賽或交流，惟基層家庭因經濟困
難無法負擔高昂的費用，最終被逼放棄機
會。
協會因此建議施政報告能提出增加對基

層兒童的支援，包括在校活動收費全免，
並大幅提高「全方位學習津貼」，以及增
加各項針對貧窮兒童家庭的津貼，包括在
職津貼下的兒童津貼、就學津貼和書簿津
貼等。

香港文匯報訊（記者 唐文）香港社區組織協會昨日發
表的一項抽樣調查顯示，過去3年本港所有分間單位（包
括床位、劏房、板間房等）的年租金均高於該物業同期
的差餉租值，其中差額最高單位的租值高於差餉租值8.9
倍，顯示經營劏房利益驚人，個別業主更是無視法例，
違規加租。有劏房租戶表示，業主料其不懂法例，曾在
「死約」期間要求加租，並要求她保密，租戶以無錢為
由拒絕，業主最後作罷。社協建議特區政府應規管分間
單位的起始租金，例如要求業主年租金收入不能高於其
差餉物業估價署租值的120%。

業主「死約」期間圖加租
社協於今年9月至10月間，隨機抽樣全港各區的分間

樓宇單位，透過電話、地產中介、網上租房平台等形式
收集75項租值數據，涉及25個單位，包括床位/太空
艙、板間房及劏房等。結果顯示，過去3年，受訪劏房單
位的年租金收入均高於該單位的差餉租值；而過去兩年
間，實際租金較差餉物業估價署租值高出的倍數中位數
為三倍。其中最嚴重的個案，一個床位單位的年租金收
入是差餉租值的8.9倍，顯示個別業主藉出租劏房謀取暴
利的情況令人咋舌 。
長期在深水埗一帶租住劏房的李女士表示，早前以
6,200元租住一個唐樓單位，然而在不可改動租約的「死
約」期間，業主竟提出加租300元，「當時是疫情期間，
我們收入有限，只能和業主說沒錢，業主後來也放棄了，
還不讓我把這件事（試圖加租）告訴別人。」後來李女士
向社工諮詢時才知道，業主提出加租要求已屬違法。

條例生效至今 市場未見降溫
社協副主任施麗珊表示，自本港復常及全面通關後，劏房
需求反彈，該會觀察到不少業主因客源需求旺盛，因而在
簽訂新合約時刻意抬高租金。她指出，已修訂的《業主與
租客(綜合)條例》（俗稱劏房租管條例）僅要求租期內租金
不得上調，以及續租時租金加幅不可高於10%，卻未有規
管起始租金，無疑令條例效力大打折扣，「條例已經生效
超過一年半，劏房市場明顯未有降溫，加上租金水平仍然
居高不下，政府必須更大力度介入，以切實解決劏房問
題。」她建議政府應規管分間單位的起始租金，要求業主將
分間單位出租後，年租金收入不能高於其差餉租值120%。
社協並建議，政府應每兩年檢討租務管制法例內容，
以確保條例能有效保障基層住屋權，同時應恒常化現金
津貼計劃並擴大受惠群組，將輪候公屋滿3年的非長者單
身人士同樣納入現金津貼計劃，體現公平原則。

香港文匯報訊（記者 文森）巿區重建局行
政總監韋志成表示，「煥然懿居第三座」首置
項目自上月27日接受申請以來，截至前日已接
獲約2,270份申請表，約超額7.7倍，近九成申
請者是40歲或以下人士，其中約七成是一人申
請，其餘以兩人家庭為主。他表示，考慮到經
濟及樓市環境，加上按揭利率仍處於較高水
平，今次市民對「首置」反應未及當年「煥然
懿居」推出第一及第二座時熱烈，但屬意料之
內。
他表示，「煥然懿居」第一及第二座當年接
獲逾兩萬宗申請，超額45倍，反映市民對「首

置」單位需求懇切，市建局因此在第一及第二
座毗鄰的春田街/崇志街重建項目定為「煥然懿
居第三座」首置項目。該項目首兩周的申請資
料顯示，超過四成居於新界區，當中以沙田、
西貢和葵青佔多數，反映市區樓仍較具吸引
力。

七成屬一人申請 半數屬「90後」
數據並顯示，1,000名申請者從未有申請資助

房屋，當中七成屬一人申請者，以年齡層面劃
分，約半數是未滿30歲的「90後」申請者，反
映首置概念對單身青年以至年輕家庭來說，具

有一定吸引力，能配合政府協助部分青年「上
車」目標。另一方面，約六成申請者曾申請不
同類型資助房屋項目，惟最終落空，可見社會
上仍有一群經濟條件不足負擔私樓的市民，尤
其是青年及年輕家庭需要援助登上房屋階梯。
「煥然懿居第三座」項目將在本周三（18
日）晚7時截止申請，預計臨近截止時續有市民
「趕死線」提交申請，而巿建局下月底進行電
腦隨機排序，定出所有申請者優先次序號碼，
預計12月中陸續邀請申請者面見進行詳細審
核，並按優先次序邀合資格申請者明年3月揀
樓。

香港文匯報訊（記者 費小燁）為應付
香港未來的各項基建發展，特區政府正透
過「建造業輸入勞工計劃」輸入暫時短缺
的補充勞工，僱主須在指定地點為外勞提
供住宿，包括可租用政府安排的指定宿
舍，例如由元朗潭尾社區隔離設施改裝而
成的中央宿舍。發展局局長甯漢豪昨日發
表網誌指出，由建造業議會建造及營運的
元朗潭尾指定宿舍提供共1,800個單位，
配備基本傢具、電器，可供約7,000人入
住，將於本月內啟用，整體日常管理團隊
包括保安、清潔服務人員等接近100人。
甯漢豪早前和發展局常任秘書長（工
務）劉俊傑到訪元朗潭尾建造業輸入勞
工宿舍，聽取建造業議會代表介紹宿舍
預備工作的最新情況。發展局首席助理
秘書長（工務）黃何詠詩表示，政府十
分重視建造業勞工的安全，輸入的勞工
必須是已有相關工地工作經驗及知識的
技術工人，到港後須完成基本安全訓
練，通過有關考試並成為註冊工人才可
到工地工作。他們亦與其他本地勞工一
樣，必須遵守「專工專責」的要求，例
如須在已註冊中工或大工的指示及督導
下於工地進行有關工作等。

宿舍自負盈虧 不會使用公帑
元朗潭尾指定宿舍方面，甯漢豪引述
建造業議會執行總監鄭定寕表示，除了
為輸入勞工提供居住設施外，議會的管
理團隊、香港建造商會和僱主已成立統
籌委員會，協調管理膳食交通等安排，
照顧輸入勞工需要，也有助避免對社區
造成影響。指定宿舍以自負盈虧方式運
作，向租用的總承建商收取租金以支付
成本，不會使用公帑。

鄭定寕表示，議會成立的管理團隊負責監督宿舍
日常運作及對外聯繫，議會亦會聘用相關服務單
位，提供包括清潔、保安和設施維修等服務。至於
代表僱主的總承建商，須為輸入勞工的膳食出行等
作出安排協調，並須派駐人員協助輸入勞工融入宿
舍生活，遵守宿舍住宿條件及要求。宿舍除配備基
本傢具及電器外，亦設有衞浴間、洗衣房、茶水
間、醫療服務室、無線網絡、公共活動空間、文娛
康樂設施、便利店及自動販賣機等生活所需設施。
甯漢豪表示，為免對社區造成影響，總承建商會
安排輸入勞工在當區早上繁忙時間開始前離開營舍
範圍，前往不同工地地點，部分勞工會在工地或其
他地點晚膳後分批返回宿舍。宿舍的管理團隊與僱
主亦會為勞工安排工餘的活動及相關交通，出行同
樣會採取分流及分時段的安排。

床位超差餉租值8.9倍 社協倡規管起始租金

六成貧童暑假無課外活動
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「煥然懿居」三座暫超額申請7.7倍

◆甯漢豪和劉俊傑早前到訪元朗潭尾，參觀宿舍的
設施和設備。 發展局網誌圖片

◆社協一項抽樣調查發現，劏房的實際租金高過差餉租值約3倍。圖右一為李女士。
香港文匯報記者唐文 攝

醫管局總行政經理（醫療職系）關慧敏日前向
傳媒表示，兩次招聘活動成功吸引了不少非

本地培訓醫生遞交申請，至今獲聘用者主要來自英
澳，其他地方包括馬來西亞、荷蘭、新西蘭及美加
等，當中70%是在海外讀書的香港人。

截至上月有71人已就職
她指出，醫管局已為大部分合適的應徵者安排面
試，相關招聘程序亦接近尾聲，截至上月已有71人
在醫管局工作，未來數月亦將有數十人加入醫管局
團隊，他們會於各聯網的多個主要專科工作，包括
人手比較緊張的內科、外科、麻醉科及放射科等。
關慧敏表示，獲聘者來港工作前需要完成實習及
處理當地的註冊醫生認可資格，回港後亦要申請在
香港註冊執業，整個過程需要一段時間處理，預計
明年會有更多醫生可以到港上崗工作，並希望盡量
減短招聘程序。醫管局未來會加強宣傳推廣工作，

積極探索與各地專業團體和機構的合作機會，大力
推廣在港從醫的優勢，亦會深化粵港澳大灣區醫療
人才交流的深度及闊度，以及透過環球醫療人才匯
聚計劃吸引多個醫療專業領域的海外醫療人才來港
作短期交流。

讚港福利好人工高稅制低
英國基爾大學內外全科醫學士及解剖科學碩士秦

肇斈於今年4月參加了醫管局在倫敦的招聘活動，
他指當時正在撰寫有關香港醫生人手短缺的論文，
因此抱着觀望及了解更多香港公營醫療情況的心態
到場，之後提出申請希望可以回港工作。
他表示，作為香港人，可以回來為港人服務是其

心願及志願，家人亦是一個重要因素，「我15歲便
去了英國讀書，加上早幾年受疫情影響，不能與家
人面對面相見，所以想盡快回港珍惜與家人相處的
時間。」秦肇斈亦指香港就業的福利好、人工高及
低稅制也是促使他回港的因素。
秦肇斈於今年6月申請入職，上月已入職醫管局，

成為新界西醫院聯網眼科駐院醫生。他表示，因粵語
及普通話流利，所以回港後與病人不會有很大溝通障
礙，只是由英文轉為用粵語及普通話表達醫學用詞還
需要適應。秦肇斈指與同事之間相處融洽，不時會一
起外出用膳聯誼，又指雖然在港工作比在英國工作忙
碌，但認為這是一個很好的累積臨床經驗的機會。

港多專科培訓 對事業有幫助

英國碧仙桃大學內外全科醫學士馮譪妍曾在英國
實習兩年，先後於內科、外科、急症科及紓緩治療
科等部門工作，之後曾回港進修，亦曾在其他醫療
機構工作。她認為醫管局的招攬活動很吸引，因而
提出申請，並於今年5月入職，成為新界西醫院聯
網家庭醫學及基層醫療部駐院醫生。她指離開香港

多年間，每年只回香港一兩次，與家人的相處時間
短暫，如今既能增加與家人相處的時間，加上香港
有很多專科培訓機會，對自己的事業有幫助。
她表示回港後已很快適應工作，選擇家庭醫學及
基層醫療部是因為可以接觸不同的人，包括自己希望
多些接觸老人家，亦能配合自己之前的進修方向。

◆秦肇斈醫生（左）、馮譪妍醫生（右） 香港文匯報記者萬靈霜 攝


